

Zeitschrift:	Revue Militaire Suisse
Herausgeber:	Association de la Revue Militaire Suisse
Band:	- (2024)
Heft:	[1]: Numéro Thématique 1. Maintien de la Paix
Artikel:	Rapport de Frédéric Clément depuis le Secrétariat de l'OSCE à Vienne
Autor:	Clément, Frédéric
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-1075610

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 16.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Mon rôle en tant que Project Officer est aussi de donner des cours et de contribuer activement aux formations, comme ici au Kirghizistan.

Maintien de la Paix

Rapport de Frédéric Clément depuis le Secrétariat de l'OSCE à Vienne

Frédéric Clément

Project Officer FSC Support Unit, Secrétariat de l'OSCE à Vienne

En octobre 2023, je suis devenu papa d'un petit bonhomme formidable qui a naturellement bouleversé toute ma routine familiale et professionnelle. Un peu plus tôt, au mois de septembre, j'avais pris mes nouvelles fonctions au sein de Secrétariat de l'OSCE à Vienne. J'y travaille en tant que Project Officer dans l'équipe chargée des projets relatifs aux armes légères et de petit calibre et aux stocks de munitions conventionnelles (SALW/SCA¹), dans le cadre de l'Unité de soutien du Forum pour la coopération en matière de sécurité (FCS).

L'Unité de soutien du FCS fait partie intégrante du Centre de prévention des conflits au sein du Secrétariat de l'OSCE. Elle fournit des conseils et une assistance à la présidence du FCS et aide les Etats participants de l'OSCE à mettre en oeuvre leurs engagements dans la dimension politico-militaire. Par exemple, la mauvaise exploitation, le commerce et l'utilisation illégaux d'armes et de munitions conventionnelles dans différents pays constituent une menace sérieuse, en particulier pour la société civile concernée. L'OSCE permet, par ses projets, de réduire ces risques.

Tâches variées en tant que Project Officer

Ma journée commençait plus souvent par du sport aux aurores si mon fils se réveillait moins tôt le matin... Mais pour l'instant, c'est plutôt son rituel matinal qui m'occupe. Je prends ensuite le métro pour me rendre au centre-ville et je n'ai que quelques centaines de mètres à pied jusqu'au bureau. Je passe rapidement en revue le résumé des nouvelles pour l'ensemble de la région de l'OSCE et, souvent, une première réunion Zoom a déjà lieu en compagnie de collègues du Secrétariat ou des opérations de terrain. Mes tâches au tant que Project Officer comprennent l'élaboration et la mise en oeuvre

d'activités en tant que projets dans le domaine des SALW/SCA, ainsi que la recherche et l'analyse de demandes d'assistance présentées par les Etats participants dans le cadre des documents de l'OSCE sur les SALW/SCA. Je suis également responsable de compiler des informations de base sur certains sujets et d'organiser des séminaires et ateliers sur la mise en oeuvre des documents relatifs aux SALW/SCA.

Un produit développé bientôt prêt à l'emploi

Aujourd'hui, la liste des dossiers en suspens se compose de différentes tâches. Une collègue et moi-même avons une visioconférence avec notre graphiste, qui est en train de finaliser le guide d'identification des SALW spécialement conçu pour les gardes-frontières de certains Etats participants d'Asie centrale. Ce guide a pour but de soutenir les efforts dans la lutte contre le trafic d'armes, de leurs pièces détachées et de munitions, surtout en provenance d'Afghanistan. Il est réjouissant de voir que le produit que l'on a développé de bout en bout est bientôt prêt à l'emploi. Suite à cela, je me penche sur le prochain module de cours consacré à l'identification des armes et leur enregistrement dans des bases de données après leur saisie. Pour l'instant, il est destiné aux services de protection des frontières de certains pays d'Asie centrale. La pause de midi est toujours une bonne occasion de discuter avec des collègues autour d'un repas ou de manger avec l'un ou l'autre membre d'une représentation diplomatique. Il m'arrive aussi parfois de passer une brève pause de midi en compagnie de ma femme et de mon fils.

Encadrement de 19 projets

La dernière activité de la journée est consacrée à la coordination et à l'organisation d'une visite dont l'objectif est d'évaluer les besoins en formation d'experts en munitions dans un Etat participant d'Asie centrale. Dans ce cas précis, la Suisse a elle-même proposé son soutien financier et pratique, car elle dispose d'une expertise

¹ Small Arms and Light Weapons (SALW) / Stockpiles of Conventional Ammunition (SCA)

de longue date et internationalement reconnue dans le domaine de la gestion du cycle de vie des munitions.

Mais nos projets ne se limitent pas à l'Asie centrale. Nous gérons actuellement 19 projets en Asie centrale, mais aussi en Europe du Sud-Est, en Moldavie et en Ukraine, pour un montant total qui s'élève à plus de 57 millions d'euros. Ces projets sont financés par des dons volontaires des Etats participants, dont la Suisse. Mais, ceux-ci peuvent aussi contribuer en mettant à disposition des experts. Le système de gestion de projets à l'intérieur de l'OSCE est complexe et il faut du temps pour en comprendre et en appliquer toutes les subtilités. C'est la raison pour laquelle je consacre toujours un peu de mon temps à la formation continue proposée notamment par l'Organisation.

En fin de journée, il ne me reste que peu de temps pour me détendre. Une fois de retour chez moi, il faut s'atteler aux tâches ménagères avec mon épouse et s'occuper de notre fils jusqu'à ce qu'il se décide éventuellement, non sans difficultés, à sombrer dans les bras de Morphée. Comme au bureau, c'est là encore un travail d'équipe. Je suis parfois un peu envieux de certains de mes collègues qui font beaucoup de voyages professionnels, mais d'un autre côté, cela me convient très bien actuellement car je peux passer du temps précieux en famille.

F. C.



Le Forum pour la coopération en matière de sécurité (FCS), qui se réunit à la Hofburg de Vienne, offre aux représentants des 57 Etats participants de l'OSCE un espace de dialogue au sein duquel sont traitées les questions politiques et militaires de sécurité.

Une ou deux fois par an, l'équipe SALW du Secrétariat, les équipes de gestion de projets et les représentants des Etats participants de l'OSCE se réunissent pour discuter de l'avancement des projets et des besoins de soutien ou de financement dans le but d'améliorer la sécurité dans la région de l'OSCE.

